

Economía

Informe anual

La OCDE insta a España a ligar la edad de jubilación a la esperanza de vida

JUANDE PORTILLO
MADRID

España debe concentrar sus esfuerzos en encarrilar la recuperación económica de la crisis, aparcando la consolidación fiscal hasta entonces, pero poniendo el foco luego en sanear las cuentas públicas y en contrarrestar el envejecimiento de la población vinculando la edad de jubilación a la esperanza de vida. Así lo defiende la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) en el informe anual sobre el país presentado ayer su secretario general, Ángel Gurría, y la vicepresidenta segunda de Asuntos Económicos, Nadia Calviño.

"España se ha visto gravemente afectada por la pandemia", especialmente por su dependencia del turismo, que aporta cerca del 13% del PIB, subrayó Gurría. "La buena noticia es que el Gobierno reaccionó a tiempo con medidas para apoyar a las empresas y el empleo, como los ERTe que llegaron a beneficiar al 20% de asalariados en la crisis", o con programas de liquidez para el tejido productivo, celebró. "Hablamos de medidas sociales y económicas por alrededor del 20% del PIB, sumando ayudas directas e indirectas, en apoyo de trabajadores, hogares vulnerables y empresas", subrayó.

"Ahora comenzamos a ver algunas luces de esperanza, resultado de estos apoyos" y de una campaña de vacunación que, dijo, podría permitir "que la pandemia esté controlada para el verano". A partir de ahí, dijo, un pilar de la reactivación serán ayudas europeas, que equivalen a un 12% del PIB español, la mitad en subvenciones, que España aspira a obtener con el Plan de Recuperación presentado a Bruselas. Un programa



El secretario general de la OCDE, Ángel Gurría, y la vicepresidenta segunda y ministra de Economía, Nadia Calviño. EFE

que es "ambicioso y está bien encaminado", aseguró, aplaudiendo que el 70% de las inversiones estén relacionadas con la transición ecológica y la transformación digital. "Desde la OCDE estamos listos para apoyar la implementación del Plan", afirmó.

"Si la pandemia se controla progresivamente, hablaremos de una sólida recuperación del crecimiento", que en el caso de España supondrá un avance de PIB del 5,9% en 2021 y del 6,3% en 2022, dijo. "Más del 6% en promedio por año", cifró el secretario general de la OCDE, que mejora en dos décimas y 1,5 puntos, respectivamente, sus anteriores previsiones de crecimiento para este y el próximo año.

Dicha reactivación se asentará, anticipó Gurría, en la reactivación del consumo tras la demanda reprimida durante la crisis; las inversiones del plan de recuperación, y el regreso gradual del turismo.

"Esto no quiere decir que España no tenga riesgos", advirtió, alertando de posibles "secuelas" y de la necesidad de abordar los retos que el país ya tenía pendientes antes del Covid. Gurría destacó cuatro grandes frentes.

"El país debe mantener las medidas de respuesta ante la pandemia hasta que se consolide la recuperación", y seguir dando asistencia a hogares, trabajadores y empresas, arrancó. "No cometamos los errores que cometimos en 2008 y 2009, en donde iniciamos la consolidación fiscal antes de que estuviera consolidada la recuperación", aconsejó.

En segundo lugar, pidió "políticas que impulsen una recuperación inclusiva y sostenible", con especial atención a trabajadores temporales y jóvenes, que ya eran colectivos vulnerables antes del Covid. Será clave, añadió, mejorar la formación.

En tercer lugar, pero solo una vez atada la recuperación, "habrá que consolidar

los desafíos fiscales de medio plazo" dado el incremento de deuda pública al 120% del PIB, y del déficit al 11%. En este punto, Gurría destacó que el envejecimiento de la población española amenaza con tensionar aún más las cuentas públicas. Por eso, dijo, la OCDE insta a España a "vincular la edad

de jubilación no a una cifra mágica, sino a la expectativa de vida"; a pedir más cotización para la pensión máxima y a endurecer las jubilaciones anticipadas. "Para que la recuperación sea duradera es preciso impulsar el empleo y, al mismo tiempo, contener los retos fiscales a medio plazo", reza el informe, que alerta de "la duplicación de la tasa de dependencia de la tercera edad de aquí a 2050".

En cuarto lugar, la OCDE pide reformas para incrementar la productividad, para potenciar el crecimiento y generar empleos mejor remunerados, reduciendo la temporalidad del mercado laboral, si bien aconseja no derogar íntegramente la reforma laboral del PP y apuesta por mantener sus vías de flexibilidad para las empresas. En el ámbito fiscal, de otra parte, la OCDE ve margen para elevar en España los impuestos ambientales, en especial sobre los combustibles.

Urge a endurecer el retiro laboral anticipado ante el avance de la tasa de dependencia

Ve margen para subir impuestos medioambientales, en especial sobre los combustibles

Eleva al 5,9% el alza de PIB prevista para este año y al 6,3% la de 2022

Pide retrasar la consolidación fiscal hasta atar la recuperación

Pacto en ciernes para un tipo de Sociedades global

► **Impuesto.** El secretario general de la OCDE, Ángel Gurría, considera que todo está listo para que "en junio o en julio, o en las semanas sucesivas, tengamos un acuerdo" internacional para impulsar un gravamen sobre la actividad digital allí donde se produzca, en lugar de donde cada empresa tenga su sede, y para fijar un tipo mínimo de Sociedades global. Un pacto que había bloqueado la Administración Trump pero que, con la llegada de Joe Biden a la Casa Blanca, ha dado "un giro de 180 grados". Este tipo de acuerdos, destacó, ya han permitido compartir información sobre 84 millones de cuentas bancarias por valor de 10 billones de euros, "cerca de la mitad del PIB de EE UU". Ahora el resto es acabar con la competencia fiscal entre países.

► **Competencia.** En este sentido, y cuestionado por la política de impuestos bajos de Madrid, Gurría cargó con dureza contra "la competencia fiscal a la baja" dentro de un mismo país. Esta, dijo, propicia el traslado, real o ficticio, de contribuyentes en busca del mejor postor regional que oferte los tipos más bajos. "No parece ser el mejor momento para estar jugando a esas competencias", zanjó.